









## **C. Peranan yang dilaksanakan oleh Lembaga Tabung Haji**

### **1. Peranan Lembaga Tabung Haji dalam Urusan Ibadah Haji**

Tujuan pembentukan Lembaga Tabung Haji adalah untuk membantu umat Islam mengatasi segala kesulitan dalam menunaikan ibadah haji serta waktu melakukan persiapan kearah itu. Lembaga Tabung Haji bukan saja memastikan para jamaah haji mendapat jasa dan fasilitas yang sewajarnya, malah Lembaga Tabung Haji juga mempunyai peranan yang penting dalam pelaksanaan pengurusan dan fasilitas.

Tabung Haji bertindak memainkan peranannya yaitu berusaha mengajak umat Islam menunaikan ibadah haji dengan mengadakan kampanye. Strategi kampanye yang telah diatur dan dirancang ialah kampanye massal dan berkelompok. Kampanye ini dilakukan oleh Majlis Penerangan melalui ceramah, syarahan dan pameran.

Ini karena tujuan melakukan ibadah itu lebih tinggi dari sekedar kesenangan material, lebih mulia dari kesenangan lahir yaitu kebahagiaan hakiki yang hanya dapat dirasakan oleh orang yang berhasil menikmati kelezatan iman.

Bagi mereka yang mantap dalam mengumpulkan hartanya dan teguh



sebuah badan yang menggalakkan serta membuka kesempatan bagi calon haji untuk menabung demi menjamin keselamatan uang tabungan mereka .

Oleh itu Tabung Haji berperan memastikan calon haji yang berangkat ke Tanah Suci telah memenuhi syarat wajib haji sebagaimana yang ditetapkan hukum Islam. Sekiranya tidak memenuhi syarat wajib maka ibadah haji tersebut adalah tidak sah dan tidak mendapat apa-apa ganjaran dari Allah.

Dengan demikian Tabung Haji menetapkan calon haji itu mempunyai kesanggupan seperti perbelanjaan yang cukup dengan memberi kesempatan kepada calon haji untuk membuka tabungan secara berangsur-angsur. Tabung Haji turut mengadakan pemeriksaan kesehatan untuk memastikan sehat badan, akal fikiran serta cukup cergas untuk menunaikan ibadah tersebut.

Agar perjalanan jamaah haji aman dan selamat Tabung Haji meningkatkan kemampuan penggunaan sistem pengangkutan yang modern dan nyaman dengan menyediakan pesawat.

Tabung Haji juga memastikan calon haji wanita ditemani oleh suami, muhrim atau yang tsiqoh (perempuan yang dipercayai). Akan tetapi bagi yang melaksanakan haji wajib cukup ditemani perempuan yang ikut serta dalam satu kloter. Sekiranya melaksanakan umroh hendaklah ditemani oleh suami atau muhrim. .

Di samping itu Tabung Haji turut memastikan calon haji dapat menunaikan ibadah haji dengan sempurna serta dapat meneladani ibadah haji Rasulullah SAW









Haji yaitu Perbadanan Pengangkutan dan Perusahaan Tabung Haji Sendirian Berhad (PPPTH). Syarikat ini membeli kembali uang Riyal yang dibawa pulang oleh para jamaah. Aktivitas ini dilaksanakan setelah PPPTH mendapat surat izin pertukaran uang dari Bank Negara Malaysia.

Pemeriksaan kesehatan bagi setiap jamaah haji dimulai dari dalam negeri. Pemeriksaan ini dilakukan oleh dokter-dokter di rumah sakit umum atau swasta yang diakui oleh pihak Tabung Haji. Pemeriksaan ini adalah untuk memastikan jenis penyakit dan memudahkan tim medis di Tanah Suci untuk memberi perawatan sekiranya diperlukan. Juga untuk memberi beberapa bentuk suntikan pencegahan penyakit sebagai syarat untuk memasuki Tanah Suci. Bagi para jamaah yang berpenyakit dinasehatkan membawa obat-obatan untuk menjaga kesehatan, Tabung Haji juga menyediakan obat-obatan untuk penyakit ringan seperti batuk, pilek, demam dan sebagainya.

Pihak Tabung Haji telah membina kompleks Tabung Haji (Asrama Haji) di Kelana Jaya Selangor dan di Bayan Lepas Pulau Pinang, sebagai tempat pemrosesan jamaah haji sebelum dibawa ke bandara. Ini adalah untuk menghindari dari berdesak-desakan di bandara dan kelancaran pendaftaran. Di kompleks ini calon-calon haji juga boleh mendapatkan berbagai pengurusan dan fasilitas yang layak dilakukan di bandara. Dengan adanya kompleks ini proses pemberangkatan jamaah haji berjalan dengan cepat dan lancar sedangkan bagi



kebutuhan terhadap uang sewaktu menunaikan ibadah haji. urusan ini dikendalikan melalui jaringan komputer, maka proses pengeluaran uang dapat dilakukan dengan segera dan rekening dapat dikemaskinikan (disesuaikan) dengan cepat.

Disamping pemeriksaan kesehatan pada peringkat awal di Tanah Air, Tabung Haji juga mengirim tim medis pada setiap musim haji di Tanah Suci untuk meningkatkan kemampuan tim medis yang beroperasi di Tanah Suci, Tabung Haji mendirikan sebuah rumah sakit Malaysia dikenal sebagai 'Hospital Aziziah' di Makkah dan apotik untuk memberi pengobatan dan pemulihan pasien di Jeddah, Madinah, Arafah dan Mina yang dilengkapi dengan fasilitas yang sesuai. Di samping itu, tim-tim ini memberi nasihat kepada para jamaah supaya segera ke pos kesehatan kapan saja jika merasa sakit, agar ada keseimbangan antara kesehatan dan ibadah.

Semua urusan penginapan di Mekkah dan Madinah diurus oleh Tabung Haji. Pembagian tempat kediaman ini dilakukan sewaktu para jamaah masih di bandara, agar segala urusan yang berkaitan dengan penempatan akan segera selesai setibanya di tempat-tempat tersebut. Bagi penempatan para jamaah di Madinah sebanyak 30 unit rumah telah disewakan, dan tiap rumah mempunyai berbagai fasilitas yang dibutuhkan oleh para jamaah. Adapun tempat penginapan ini terletak dalam lingkungan strategis jalan protokol yang jauhnya hanya 100 sampai 400 meter dari Masjid Nabawi. Fasilitas ini semuanya untuk kenyamanan















barang kebutuhan rakyat dan sebagainya. Perbuatan ini menyebabkan kesusahan dan kesengsaraan kepada umum. ( Buku cenderamata, 1996 : 40 ).

Allah Ta'ala telah mengaruniai dan membekali bakat dan keterampilan kepada manusia menurut kadar tertentu dengan penuh kebijaksanaan. Banyak sekali orang yang mempunyai pengalaman dan ketrampilan tetapi tidak mempunyai harta yang cukup atau tidak mempunyai modal langsung. Sebaliknya banyak juga yang mempunyai harta dan modal yang cukup tetapi tidak memiliki ketrampilan, maka harta yang banyak itu lambat atau cepat akan berkurang dan akhirnya habis begitu juga sebaliknya, jika mempunyai ketrampilan tetapi tidak mempunyai modal maka usahanya tidak akan berkembang. Akan tetapi sekiranya masing-masing kelebihan itu digabung menjadi satu dan bersama maka hal itu pasti akan menghasilkan manfaat bagi kedua pihak.

Ini diharuskan dalam Islam untuk memberi kesempatan kepada pemilik harta yang tidak berpengalaman dan berketrampilan untuk menginvestasikan hartanya dengan perantara pihak yang berpengalaman dan berketrampilan dalam investasi yang halal menurut Islam. Dengan demikian Tabung Haji menginvestasikan uang penabung dengan cara mudharabah. Melalui konsep mudharabah, salah satu pihak mengeluarkan sejumlah uang sebagai modal kepada pihak lain untuk diperdagangkan atau diusahakan dan keuntungan dibagi sesuai dengan kesepakatan kedua belah pihak, (Sayyid Sabiq, 1993 :36).

Dengan cara ini Tabung Haji mendapat keuntungan dari uang modal para penabung sedangkan penabung juga mendapat keuntungan dari pengalaman dan ketrampilan Tabung Haji. Jadi para penabung menyerahkan uang tabungan untuk diinvestasikan oleh pihak Tabung Haji sesuai dengan perjanjian dan syarat-syarat yang telah disepakati. Lagi pula syariat Islam tidak melarang sama sekali untuk mengadakan kerjasama antara modal dengan tenaga atau ketrampilan. Dalam fiqh Islam disebutkan dalam bab Al Mudharabah atau Al Qiradl, Islam menetapkan dasar yang adil dan kuat terhadap kerja sama seperti ini. Islam juga menetapkan syarat-syarat yaitu tiap-tiap satu pihak yaitu pemodal dan pekerja hendaknya sama-sama menanggung baik untung maupun rugi. Tentang kadar jumlah keuntungan dan kerugian berdasarkan perjanjian dan kesepakatan.

Di antara kegiatan investasi yang banyak dijalankan oleh Tabung Haji adalah di dalam bidang perkebunan, pertanahan, perindustrian dan keuangan.

#### a. Perkebunan

Ketrampilan Tabung Haji di bidang perkebunan dalam aktivitas-aktivitas niaga tani khususnya kelapa sawit, getah (karet), koko dan buah-buahan. Tabung Haji mempunyai kebun di Pahang, Terengganu, Negeri Sembilan dan Sabah. Semua kebun ini adalah milik Tabung Haji sepenuhnya. Semua proyek kebun yang diusahakan oleh Tabung Haji ini diperoleh dari pemerintah propinsi. Selain



Untuk memastikan aktivitas Tabung Haji dapat berjalan dengan lancar, maka Syarikat ini membentuk bank tanah yaitu dengan membeli dan memiliki tanah yang murah berpotensi untuk diusahakan. Syarikat ini juga mengurus pembinaan gedung, gedung terbesar yang telah dibina ialah gedung kantor pusat di jalan Tun Razak, Kuala Lumpur, setinggi 38 lantai yang merupakan kemegahan dan kebanggaan umat Islam di Malaysia. Jenis-jenis gedung yang dimiliki oleh Tabung Haji adalah pertokoan, perkantoran, perumahan dan pabrik. Gedung-gedung ini dibina dan dipakai sendiri sebagai kantor serta dijual dan disewakan agar mendapat keuntungan. Kebanyakan rumah dan gedung ini dijual dan disewakan, penjualan rumah khususnya, dilaksanakan mengikuti konsep hukum Islam yaitu jual beli dengan harga tangguh/ angsuran (Al Bai Bithaman Ajil). Konsep penjualan ini dilaksanakan oleh Tabung Haji terhadap para pembeli yang kebanyakan terdiri dari para pejabat dan penabung. Jual beli ini mempercepat pembeli memperoleh barangnya dan mencicil pembayarannya dari waktu ke waktu yang telah ditetapkan atau membayar dengan cara angsuran. Pejualan ini adalah untuk memberi kemudahan kepada pembeli yang tidak mampu membayar secara tunai.

### c. Industri

Urusan investasi Tabung Haji meliputi berbagai bidang dimana yang terbanyak adalah di bidang industri. Dititikberatkan pada bidang ini karena perkembangan investasi telah mendapatkan keuntungan yang memuaskan.

Dalam bidang industri yang dilakukan oleh Tabung Haji kebanyakan melalui kerjasama dengan perusahaan lain. Kerjasama ini dilakukan dengan perusahaan yang mempunyai peluang yang baik untuk mendapatkan keuntungan. Namun Tabung Haji senantiasa memastikan kerjasama ini tidak berkaitan dengan bidang-bidang yang mempunyai unsur larangan Allah dan lain-lain yang bertentangan dengan hukum Islam seperti perdagangan minuman keras, perjudian dan perhotelan.

Kerjasama dalam industri ini adalah untuk menjalankan proyek-proyek besar seperti industri elektronik, industri getah karet dan barang dari karet, industri kimia dan industri pengolahan (seperti makanan, tisu dan lain-lain) (Penyata Keuangan 1994, 1995:12). Ini karena proyek besar ini membutuhkan modal (uang) dan tenaga kerja yang banyak.

Namun Tabung Haji juga melaksanakan perindustrian dengan perusahaan-perusahaan miliknya sendiri seperti perusahaan pengangkutan, perusahaan pembangunan gedung. Perusahaan ini diusahakan oleh Tabung Haji berdasarkan modal yang dikeluarkan dari rekening para penabung. Jadi seolah-olah antara dua pihak pemodal dan pekerja menjalankan kerjasama yang setara. Tiap-tiap satu pihak mempunyai bagian dari keuntungan dan sama-sama menanggung jika terjadi kerugian.

#### d. Keuangan

Tabung Haji merupakan institusi keuangan orang-orang Islam yang terbesar dan berhasil. Sebagai sebuah institusi yang dibentuk dan diurus oleh



Tabung Haji supaya mematuhi tuntutan syara', maka Tabung Haji senantiasa memastikan uang tabungan para penabung diusahakan secara halal di sisi Islam.

Kegiatan keuangan yang dijalankan oleh Tabung Haji adalah investasi jangka pendek dan jangka panjang. Namun Tabung Haji tidak terlalu aktif menginvestasi dalam jangka pendek pada waktu yang terlalu lama. Ini karena imbalan investasi ini adalah lebih rendah daripada imbalan ekuiti, oleh karena itu uang tabungan itu diinvestasikan dalam investasi jangka panjang yang boleh memberi keuntungan yang lebih tinggi dari dividen dan keuntungan modal.

Investasi jangka pendek Tabung Haji berdasarkan Sertifikat Investasi Malaysia yang dilaksanakan sesuai dengan konsep pinjaman atau hutang (Al Qardhul Hasan). Al qardhul Hasan adalah hutang tanpa bunga dan memberi hadiah kepada pemberi hutang pada waktu membayar. Bahwa waktu berutang tidak ada perjanjian untuk membayar lebih tetapi membayar lebih pada saat pembayaran sebagai tanda terima kasih atas jasa baik.

Pihak yang meminjam untuk jangka pendek tetap menggunakan dana tersebut dalam semua bidang yang bisa mendatangkan keuntungan. Namun keuntungan yang diperolehi itu tidaklah seberapa jika dibandingkan dengan keuntungan investasi untuk jangka panjang. Melalui Sertifikat Investasi ini, Tabung Haji tetap memberi hutang kepada pihak yang membutuhkan sebagai jalan keluar bagi golongan-golongan yang mengalami kesulitan dalam keuangan khususnya, namun Tabung Haji tetap mengikuti cara-cara Islam.





Mudharabah ialah bentuk kerjasama antara pemberi modal (uang) dengan investor, yaitu untung rugi perniagaan itu dibagi bersama. Dalam konsep Mudharabah atau qiradl, investor merupakan rekan kongsi bukan sebagai peminjam.

Konsep Mudharabah dalam investasi rekening penerimaan Islam Adalah pihak Tabung Haji memperdagangkan agar mendatangkan keuntungan. Keuntungan ini akan dinikmati bersama sesuai dengan jalan yang halal di sisi Islam. Dengan demikian terciptalah kerjasama antara modal dan kerja dalam mengusahakan ekonomi umat Islam yang tidak berkaitan dengan unsur yang dilarang oleh syara'.

Manakala investasi uang dan komoditi mengikuti konsep yang sesuai dengan nilai-nilai Islam yaitu Murabahah. Konsep Murabahah atau tambah untung yaitu menjual sesuatu dengan harga modal dan ditambah lagi dengan untung sekedar yang dipersetujui. Dalam pelaksanaan Murabahah, Tabung Haji menjual sesuatu contohnya rumah kepada pembeli dengan menyebutkan harga pembelian Rp 30 juta. Kemudian Tabung Haji menambahkan dengan keuntungan sebesar Rp 10 juta maka jumlah semuanya 40 juta, maka pembeli bisa berhutang dari Tabung Haji sebesar 40 juta dengan pembayaran secara angsuran selama beberapa tahun yang dipersetujui dengan pihak Tabung Haji tanpa ada bunga walau sedikitpun. Maka dengan ini pembeli dan Tabung Haji terlepas dari perbuatan riba.

Investasi uang tidak terbatas di dalam negeri saja, malah Tabung Haji juga menginvestasikan uang di luar negeri dengan membeli mata uang Saudi Riyal (SR) untuk kegunaan musim haji di Tanah Suci. Mata uang ringgit ditukar dengan mata uang Dollar Amerika dan seterusnya ke mata uang Riyal. Mata uang asing yang dibeli kebanyakan telah digunakan untuk urusan penginapan, pengangkutan dan pengeluaran uang tabungan bagi jamaah haji sewaktu berada di Tanah Suci.

Keuntungan Tabung Haji yang diperolehi dari investasi uang ini sangat memuaskan. Keuntungan yang diperolehi ini adalah disebabkan oleh kedudukan nilai mata uang ringgit yang senantiasa tinggi. Tabung Haji juga turut menginvestasikan uangnya yang berada di bank di Timur Tengah dan London mengikut konsep Murabahah agar uang tersebut halal di sisi Islam.

Investasi uang di Tabung Haji terdapat juga melalui pembiayaan hutang yang tidak bertentangan dengan syara' berdasarkan kontrak pertukaran yang terkait dengan pembayaran tertangguh (angsuran). Kontrak-kontrak yang sering dijalankan oleh Tabung Haji dalam katagori ini adalah Al-Bai Bithaman Ajil atau jualan harga tangguh, Murabahah atau jualan dengan tambah untung dan Al Ijarah atau sewaan. Ketiga kontrak ini sangat menguntungkan para penanam modal melalui jualan sewaan yang telah ditetapkan oleh syara'. Sesuai dengan prinsip Tabung Haji dalam menggunakan konsep Islam supaya segala urusan halal di sisi Islam. Contohnya untuk biaya pembelian kenderaan atau rumah Tabung Haji menggunakan konsep Islam yaitu konsep Al-Bai Bithaman Ajil untuk















